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От первого лица: организаторы акции "Скажи
НЕТ Транснефти" о прошедшем митинге
Митинг против планов ОАО "АК Транснефть" провести нефтепровод непосредственно по северному берегу
озера Байкал был организован экологической организацией "Байкальская экологическая волна".

Одновременно в сети Интернет была запущена акция "Скажи НЕТ Транснефти", организованная изданием
БАБР.RU, и создано Интернет-сообщество "Люди против трубы".

Мы задали вопросы организаторам общей акции о том, как им удалось впервые за много лет провести такую
массовую общенародную акцию.

Как Вы считаете, за счет чего на митинг пришло такое большое количество людей?

Марина Рихванова, эколог, "Байкальская экологическая волна":

Важно значение самой темы, всё-таки Байкал – это ценность и предмет гордости международного значения;
информирование о проблеме через СМИ и сайты в Интернете в течение нескольких лет, поддержка властей,
исторический опыт иркутян в борьбе против трубы с БЦБК, кроме того, «Байкальская Экологическая Волна» -
политически нейтральна и рядом с ней смогли объединиться разные партии и движения (вряд ли вокруг какой-
нибудь политической партии смогли бы объединиться другие). Федеральный центр уже до такой степени
«оторвался» от нужд регионов, от потребностей людей, что это вызывает протест. Хорошая погода,
наверняка, тоже сыграла роль.

Владимир Потапов, программист, организатор Интернет-сообщества "Люди против трубы":

Жить рядом с Байкалом и быть к нему равнодушным невозможно. Он символ, он как чистый уголок души, к
которому возвращаешься снова и снова.

Байкал - это святое. А когда святое отнимают пришлые люди, причем так нагло и грубо, это вызывает
возмущение. Сам я, узнав о митинге за неделю до его проведения (из голосования на сайте rubabr.com),
раскопал первоисточники информации и, убедившись что "зеленые" не врут и не преувеличивают, создал ЖЖ-
сообщество и начал звать людей на митинг. Я не думаю, что в этом я исключение, очень многие поступали так
же.

Дмитрий Таевский, главный редактор издания БАБР.RU, организатор акции "Скажи НЕТ Транснефти":

Безусловно, основную роль сыграл Интернет. При всеобщей пассивности людей, при их неверии в
собственные силы просто так собрать столько народу было бы нереально. Насколько я знаю, "Байкальская
экологическая волна" рассчитывала максимум на тысячу человек. А когда каждый иркутянин получил на свой
почтовый ящик, в аську, приглашение проголосовать против и придти на митинг – это сделало свое дело.

Удивило то, что никто, ни один человек, не отказался проголосовать и передать приглашение другому. В
результате произошел эффект цепной реакции. Мы даже не рекламировали нашу акцию – я всего лишь
разослал просьбу проголосовать людям из своего контакт-листа в аське, это не более пятидесяти человек.
Уже через час мы получили первую тысячу голосов.

Это очень здорово – то, что люди, придя на митинг, увидели, как много у них единомышленников, что они
могут одним фронтом выступать против каких-то решений властей, добиваться своих целей. Как мне кажется,
власти это тоже поняли – недаром ведь губернатор Александр Тишанин, который еще в декабре выступал за
нефтепровод, теперь радикально изменил свое мнение.

Ваши дальнейшие планы по сопротивлению планам Транснефти?

https://babr24.com/
https://babr24.com/
https://babr24.com/?rubr=sobyti
https://babr24.com/?ltown=8
https://rubabr.com/truba/
https://rubabr.com/
http://community.livejournal.com/no_baikal_pipe/
http://baikalwave.eu.org/
https://babr24.com/?auttxt=0


М.Рихванова:

Добиваться от властей всех уровней, чтобы они сделали всё от них возможное для того, чтобы довести
желание сохранить Байкал до логического конца в соответствии со своими полномочиями, организовывать
массовые акции, если вопрос не будет решаться; обращаться в суд с иском об отмене положительного
решения экспертизы, организовывать лагерь протеста на месте предполагаемого строительства, работать с
муниципалитетами и уполномоченными органами по вопросам общественного участия на всех этапах проекта,
включая согласование технической документации, приглашать специалистов, знакомых с возможными
последствиями, чтобы к «Транснефти» выдвигать соответствующие требования, создавать сеть
общественного мониторинга проекта. Кроме того, мы хотим выпустить журнал «Волна» с информацией о
проблеме и митинге, у нас накопилось много писем, документов, фотографий; сделать видеофильм. На все
эти дела, прежде всего, мы хотим искать местное финансирование. Поэтому обращаемся к бизнесу с
предложением оказать благотворительную целевую поддержку этой деятельности.

Д.Таевский:

Безусловно, мы в любом случае не остановимся на достигнутом.

Во-первых, сбор голосов против Транснефти не закончен. Мы хотели завершить его 18 марта, в день
проведения митинга – но к нам до сих пор приходит ежедневно более тысячи новых подписчиков. Мы решили
продолжать сбор голосов до последнего человека.

Во-вторых, мы уже стартовали новую акцию "Достучись до президента". Москва игнорирует наш митинг – мы
должны пробить эту стену молчания.

В. Потапов:

Так получилось, что вокруг меня собралась группа инициативных людей, которым очень небезразлична
судьба Байкала и которые будут бороться за его спасение. Как конкретно? Идей очень много - как публичных
акций по привлечению внимания российской и мировой общественности к проблеме, так и конкретной
закулисной работы непосредственно с чиновниками в Москве. Благодаря интернету есть возможность
координировать действия людей в самых разных городах и этим нужно пользоваться.

Организация митинга - это самостоятельная активность граждан, или результат спланированных
действий каких-то организаций?

М.Рихванова:

И то, и другое.

В. Потапов:

Конечно, организации сыграли в митинге какую то роль. Но они лишь направляли или использовали народное
возмущение. На митинге "отметились" все политические партии, их сторонникам было сказано явиться - они и
явились. Но когда, уже после митинга и после демонстрации "организованные и партийные" разошлись, сразу
стало легче дышать. Потому что остались те, кого на митинг привели не партийные призывы, а веление
сердца. Самые разные люди - от анархистов до бизнесменов, объединенные одной тревогой и одной
любовью. И нас оказалось так много! Очень видно было, что существующие политические партии совершенно
не отражают сейчас народных настроений, они сами по себе играют друг с другом в какие-то политические
игры- а люди отдельно от них.

Люди хотят жить не тревожась за будущее своих детей. Они устали от обмана и подкупа, они хотят чего-то
чистого, настоящего. А Байкал в душе иркутян всегда был связан с такой чистотой. Сколько видов листовок
было перед митингом! Только я навскидку могу вспомнить больше десятка. Люди сочиняли и печатали
листовки дома или на работе, раздавали и расклеивали их на улице, звали на митинг родных и знакомых. Это
был такой единый порыв! Очень надеюсь, что организация по защите Байкала, которую сейчас создают наши
ученые, сможет организовать этот порыв и направить эту великую силу в единое русло.

Д.Таевский:

Я не могу поручиться за других, но акция "Скажи НЕТ Транснефти" – это личная инициатива частных лиц,
сотрудников редакции БАБР.RU. Я вполне допускаю, что блокирование прокладки нефтепровода может быть
на руку каким-то структурам – но, если откровенно, мне это безразлично до тех пор, пока это соответствует



моему собственному представлению о том, что правильно, а что – нет.

Я бы хотел выразить благодарность всем тем людям, которые поддержали акцию, которые работали днем и
ночью для того, чтобы люди могли проголосовать.

Если планы Транснефти не удастся остановить - какие будут Ваши действия?

В. Потапов:

Строительство дело небыстрое... Я сделаю все возможное чтобы строить трубу по берегу оказалось дороже,
чем в обход Байкала. Но не буду загадывать, действовать нужно здесь и сейчас.

Д.Таевский:

Взрывать нефтепровод я, конечно, не пойду, но... я лично, как журналист и как гражданин, буду прилагать все
усилия для того, чтобы нефтепровода не было.

Москва не совсем хорошо представляет себе, видимо, что означает для сибиряков Байкал. Я вполне
допускаю, что именно борьба против нефтепровода может всерьез поднять волну сибирского сепаратизма,
повести людей на серьезную политическую борьбу против федерального центра. В конечном счете все эти
проблемы могут выйти Кремлю боком.

Можно ли ожидать поддержки зарубежных организаций по этому вопросу? Выступает ли уже сейчас
кто-то в поддержку акции "Скажи НЕТ Транснефти" и в чем эта поддержка заключается?

М.Рихванова:

Специфика финансирования некоммерческого неправительственного сектора зарубежными фондами такова,
что они сами не обращаются с предложениями о финансировании. Это мы должны делать сами: искать
фонды, соответствующие нам по направлениям и целям деятельности, обращаться с заявками, которые
иногда выигрывают (1 к 10 или 20), но чаще всего проигрывают. В данный момент у нас есть частное
пожертвование от двух преподавателей из США и Великобритании на уставные цели организации, которое
дает возможность платить сотрудникам минимальную заработную плату (все знают размеры минималки), за
расходование этих средств мы отчитываемся на сайте. Есть планы писать заявки и в зарубежные фонды, но в
большей степени хочется искать местное финансирование, искать взаимоприемлемые формы сотрудничества
с местным бизнесом. Уже вчера мы получили пожертвование от иркутских предпринимателей, услышавших по
радио, что требуется помощь для поездки в Москву, чтобы отвести подписные листы. И это здорово!

В. Потапов:

Я пока не знаю о таких акциях, но если строительство начнется, они, несомненно, будут. Гордость иркутян в
том, что инициатива спасения великого озера исходила от сибиряков, а не откуда-то из-за границы. Это наша
земля и наша Родина. Впрочем, отказываться в этом деле от любой помощи было бы глупо - Байкал нужно
спасти любой ценой.

Д.Таевский:

Меня удивляет то, что никаких серьезных действий со стороны крупных экологических организаций и со
стороны ЮНЕСКО нет. Байкал входит в список мирового природного наследия, а в его защиту поднимаются в
основном жители города Иркутска. Это очень печально. Из-за каких-то несчастных карикатур шумит весь мир,
а в поддержку самого чистого озера в мире никто не говорит ни слова.
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